

## SALUDO

Cordial saludo, querida familia, saludamos la nueva etapa de historia que comienza Colombia ante el cambio propuesto por el nuevo gobierno con una representación muy significativa para los procesos afros por lo que de aquí en adelante significa Francia Elena Márquez Mina como vicepresidenta de Colombia. Así mismo, acogemos con humildad y compromiso el informe entregado al país por la Comisión de la Verdad. Los invito para que todos y todas vivamos sanamente los que estos dos acontecimientos significan para el país.

*Pbro. Venanzio Mwangi Munyiri, Delegado  
Arquidiocesano Pastoral Afro de Cali.*

## NOTICIA DESTACADA DEL MES

El 19 de junio el binomio Francia Márquez y Gustavo Petro ganaron la segunda vuelta de las elecciones presidenciales con una ventaja de 688.000 votos frente de Rodolfo Hernández y su fórmula vicepresidencial Marelen Castillo. Más que nunca nos convoca a seguir trabajando por la causa del pueblo negro para “vivir sabroso”.



## TRABAJO EN RED A NIVEL NACIONAL



La Pastoral Afro Cali forma parte de diferentes redes y alianzas a nivel nacional que se unen para luchar por mejores condiciones de vida para las comunidades negras y la población vulnerable en general. El 21 y 22 de junio participamos en la asamblea general de la Coordinación Regional del Pacífico Colombiano (CRPC) con Misereor, una organización alemana de la cooperación internacional. Se debatió la coyuntura actual de las elecciones y sus consecuencias para la crisis humanitaria en el Pacífico. Además, se pensó en una estrategia para mejorar la incidencia política a nivel internacional. El 27 y 28 de junio estuvimos presentes en el encuentro de organizaciones copartes de la ONG holandesa Mensen met in missie. Un enfoque fue el tema de trata de personas y formas de prevención.



## SEMILLEROS DE REMANSOS DE COMFANDI

La Pastoral Afro de la parroquia de San Lorenzo Diácono y Mártir sigue firme en el proceso con los niños en sensibilizarlos de sus raíces y su identidad. Cada sábado nuestra agente pastoral, Clementina Morán, convoca a los niños con la ayuda de jóvenes de Pastoral Afro lo que tiene muy buena acogida en la comunidad.



## PASTORAL AFRO EN ROBLES



El 26 de junio se retomó el proceso de Pastoral Afro en la comunidad de Robles/Jamundí. Al mismo tiempo se aprovechó a visitar a unas integrantes que se encuentran un poco delicadas de salud.

## VISITA A SAN BASILIO DE PALENQUE

Del 14 al 18 de junio San Basilio de Palenque celebró sus fiestas patronales, razón por la cual dedicamos el mes de junio en nuestro Almanaque Afro Ñakati al primer pueblo negro libre en las Américas. Unos días antes de las fiestas Andreas Hetzer visitó el pueblo y hizo un recorrido con la etno-educadora Basilia Pérez Márquez para conocer la historia, el museo de la comunidad y la tradición afro que se mantiene en la comunidad orgullosa de su historia. Producimos una serie audiovisual de la visita con diferentes temáticas que se puede ver en nuestro canal de Facebook.



## SAN ANTONIO DE PADUA EN MULALÓ/YUMBO



El 13 de junio celebramos una eucaristía afro en el marco de las fiestas patronales en Mulaló/Yumbo en honor del día de San Antonio de Padua.



## SAN ANTONIO DE PADUA EN LA PASTORAL AFRO DE CHARCO AZUL

La comunidad de la Pastoral Afro en la capilla María Madre del Buen Pastor en el barrio Charco Azul celebró la fiesta de San Antonio de Padua. ¡Que viva la espiritualidad afro en construcción de una Iglesia con rostro propio!



## ARTÍCULO EN LA VOZ CATÓLICA

En la edición de junio 2022 de La Voz Católica la Red de Comunicadores Étnico-Populares de la Pastoral Afro publicó un artículo sobre la olla comunitaria diaria como fruto de la pandemia mostrando a l@lector@s el compromiso de ayuda humanitaria de la Pastoral Afro en la Arquidiócesis de Cali.



Por: María Isabel Trujillo Quiroga  
Red de Comunicadores Étnico-Populares de la Pastoral Afro Cali

**D**os años atrás el mundo entero se paralizó, vivió un nuevo ciclo que logró con la humanidad haciendo un año en el camino. Una pandemia, un virus mortal que cubrió muchas vidas sin exclusión de edad, género, color, credo o pertenencia política y social. El Covid-19 provocó un terremoto económico y un coronavirus general, paralizó el comercio, la industria y, en fin, la vida. El Valle del Cauca, en mayo de 2020, se convirtió en el segundo departamento con mayor número de contagios; Cali ocupó el segundo lugar. La crisis humanitaria se agudizó entre la población más vulnerable.



La olla comunitaria surgió en el 2020 y hoy continúa siendo de gran ayuda para la comunidad.

En Villa Rica, territorio de población LGTBI, habitantes de calle y construcción de familias migrantes, se investigan algunas necesidades mediante el suministro de mercancías y artículos de aseo e higiene. Se organizaron apartes del Banco de Alimentos de nuestra Arquidiócesis y comunitarios del sector céntrico se encargaron de implementar una olla comunitaria en el Centro de Pastoral y Espiritualidad Afrocaribeña en el barrio Unión de Vivienda Popular (Carrera 166 para distribuir alimentos entre otras poblaciones vulnerables. Algunas no se tienen mercancías por el gran número de afectados por la emergencia.

Esta olla comunitaria comenzó en mayo de 2020; se vincularon a ella de manera voluntaria diversos tris-

to son 827.000 personas viven con menos de \$330.000 pesos al mes, de acuerdo con datos del Dane. Ya son dos años de funcionamiento voluntario de la olla comunitaria y un año del comercio. Aparte de una alimentación más estable en los habitantes de nuestro sector. La Pastoral Afrocaribeña agradece a Dios, a nuestra Arquidiócesis de Cali y a las personas que aportaron y siguen aportando en insumos y recursos humanos para seguir llegar adelante esta labor. "Me parece increíble esta labor, porque en muchos lugares le ayudan a uno; yo por ejemplo tengo un hermano con Alzheimer y me toca estar pendiente y, al mismo tiempo, cuidar. Realmente es muy bueno", comenta uno de los vecinos del barrio.

## AYUDA HUMANITARIA EN EL VALLADITO



El 30 de junio los padres Venanzio, Paul y Elías entregaron juntos con Holmer y Andreas unos mercados en el barrio El Valladito gracias a unas donaciones privadas de alimentos. Aparte de la oración y el canto con la comunidad se realizó una actividad lúdica con los niños regalando pelotas.



## FORO SOBRE LA PASTORAL AFROGARIFUNA

El 25 de junio había un foro Pre-Asamblea de CELAM sobre la Pastoral Afrogarifuna con la participación de integrantes de la Pastoral Afro Cali.



contacto@pastoralafrocali.org  
(2) 3271439  
<http://www.pastoralafrocali.org>

Centro de Pastoral y Espiritualidad Afro  
Calle 44 # 41D-21, Unión de Vivienda Popular  
Cali, Valle del Cauca, Colombia

@pastoralafrocali  
 PastoralAfroCaliOficial  
 pastoralafrocali

## SEMILLEROS DE CHARCO AZUL

Siempre numerosa es la participación de niños en el semillero de Pastoral Afro en Charco Azul. Gracias a Liliana Bravo y sus compañeros por liderar este proceso de formación de la futura generación.



## REGRESÓ RODRIGO DE LA MISIÓN EN BRASIL

Nuestro agente pastoral, Rodrigo Daza, regresó de su misión en Boa Vista/Roraima en Brasil, donde acompañó a los misioneros de la Consolata en su trabajo con indígenas y migrantes venezolanos. En el próximo consejo pastoral va a compartir sus experiencias preparando a otros voluntarios que desean a ir a una misión similar con la Consolata.



## HIGUERÓN ESTUVO CON FRANCIA MÁRQUEZ



Antes de las elecciones presidencial el grupo folclórico “Higuerón” estuvo con nuestra hoy vicepresidenta Francia Márquez regalándole un guasá. Nuestra cantora Alba Nubia le preparó un poema de lo cual reproducimos acá una parte: No es de indígenas, negros o mestizos / De lo que se debe hablar / Es de cambiar ya la historia / Es de un cambio estructural. Petro y Francia Márquez quieren / Dar lo mejor para nuestra Nación / No dejemos que nos pueda más el odio / La guerra y la discriminación.

## CENA ANCESTRAL

El 15 de junio se llevó a cabo otra cena ancestral en el Centro de Pastoral Afro con Sabores, Saberes y Sentires. Prepárense para el mes de julio ya.



## EUCARISTÍA AFRO EN SAN MARCOS/YUMBO



Celebramos la eucaristía afro en honor al mes de nuestra etnia con el Consejo Comunitario de San Marcos/Yumbo, que se destaca por su nivel organizativo y procesos de aprendizaje de la cultura afro y herencia africana en el colegio de la misma comunidad.



## NUEVA FUERZA PARA LA PASTORA AFRO

Ha llegado el p. Elias Dominik Libanda, misionero de la Consolata (IMC), como integrante del equipo coordinador de la Pastoral Afro de la Arquidiócesis de Cali. Le damos la más cordial bienvenida.



## LA PASTORAL AFRO EN MODO PETRONIO



El 25 de junio la agrupación folclórica "Dejando Huellas" de Alemi Venté participó en las zonales clasificatorias para el XXVI Festival de Petronio Álvarez en Santander de Quilichao. Ese mismo día estuvieron presentes Brenda e Ingrith Wisamano de la Pastoral Afro de Villa Rica. Fueron entrevistados sobre la ancestralidad afro y el grupo Cantoras de Manato de su comunidad.



## MISA VIRTUAL MENSUAL



El 20 de cada mes se sigue celebrando la misa virtual en la Pastoral Afro Cali para conectarnos con nuestro@s herman@s en todo el continente.

## VISITA DE LA IGLESIA DE LOS POBRES



Del 28 al 30 de junio la Pastoral Afro los acompañó en diferentes actividades a los delegados de la Iglesia de los Pobres que se reunieron en Cali. Estuvimos con ellos conociendo a los procesos juveniles en los puntos de resistencia en Siloé y Puerto Resistencia y la violación de derechos humanos durante el paro nacional. El 29 de junio celebramos juntos la eucaristía afro en la parroquia de Cristo Maestro.



## FECHAS IMPORTANTES DE LA PASTORAL AFRO EN JUNIO 2022

El mes de junio seguimos con el servicio de las **ollas comunitarias** de lunes a viernes y los domingos.

El **6 y 7 de julio** nos visitan las organizaciones Forculvida, Vallenpaz y Casitas Bíblicas de Bogotá para avanzar con el **proyecto de adultos mayores** que vamos a realizar juntos en los años 2023 y 2024 gracias a una financiación por parte de la ONG suiza Comundo.

El **sábado 9 de julio** de 8:00 a 11:00 a.m. el equipo de comunicación invita a un taller en redes sociales en el Centro de Pastoral Afro para mejorar nuestra presencia en diferentes plataformas digitales.

Además, como ya se volvió tradición, el **20 de julio** vamos a celebrar nuestra **misa mensual virtual**. En la misma fecha p. Venanzio y Elías inician su **viaje a Brasil** para visitar con los misioneros de la Consolata diferentes ciudades donde hay procesos afros con el fin de preparar un encuentro de intercambio con Brasil y Venezuela en septiembre en Cali.

El viernes **22 de julio** invitamos a otra edición de **cena ancestral**, compartiendo sabores, saberes y sentires.

Queda pendiente programar el próximo **consejo pastoral** y el **encuentro de jóvenes y adolescentes** de la Pastoral Afro.